

# PRESENTACION

---

Joaquín Molano Barrero

---

**U**na nueva entrega de CUADERNOS DE GEOGRAFIA está en sus manos. En esta ocasión, el Volumen III de una publicación que continúa difundiendo materiales de interés para la comunidad geográfica nacional y latinoamericana. Debemos agradecer las voces de aliento expresadas por numerosos lectores y el estímulo para continuar aportando elementos que consoliden la disciplina geográfica en Colombia.

En esta entrega se incorpora el trabajo LA AMENAZA CONTRA EL TEJIDO DE LA VIDA, del colega Augusto Angel, una reflexión en torno a la armoniosa trama de la vida, las estructuras ecosistémicas, la diversidad, el desarrollo y la magnitud del impacto de las sociedades sobre el sistema vivo. La peligrosa facilidad de extinción de las especies es analizada bajo una perspectiva ambiental, donde se reconoce no a la Comunidad sino a las estructuras económicas sociales y políticas como responsables del deterioro de la vida y su calidad. Se plantea la búsqueda de alternativas para hacer posible la continuidad de la vida diversa y la vida digna. Sin duda, la riqueza del hombre no radica sólo en disponer de un potencial físico y biótico, sino en la capacidad de disponer de ellos con inteligencia, justicia y libertad.

El profesor J.A. Blanco en su línea de trabajo sobre geografía histórica, nos presenta un documento importante sobre los aspectos demográficos de la provincia colonial de Cartagena en 1777. Constituye un aporte a la historia del espacio urbano cartagenero, ya que el documento contiene información censal sobre los barrios que conforman la estructura de la ciudad. De manera complementaria incorpora las fuentes bibliográficas que ilustran la temática y que comparativamente permite conocer la evolución demográfica y el uso del espacio ciudadano.

La técnica cartográfica, una herramienta de uso indispensable para el trabajo geográfico, es abordada como instrumento de manejo de la información geográfica, permitiendo una síntesis expresiva a través del lenguaje gráfico. El profesor Gustavo Contreras hace en su artículo una presentación de los avances logrados por la cartografía, su evolución

conceptual, la ampliación de su campo de acción hacia la comunicación y el fuerte desarrollo tecnológico incorporado en la cartografía automatizada, lo que ha revolucionado la técnica de concebir, representar y visualizar los sistemas de información.

En sentido similar, un grupo de investigadores del Instituto Francés de Estudios Andinos, hacen uso del lenguaje gráfico y cartográfico mostrando su utilidad al aplicarlo a las ciencias sociales. En este caso se trata de un aporte a la geografía electoral, donde las técnicas y la cartografía sistematizada constituyen herramientas de apoyo para el investigador que busca diagramar y representar la información generada u obtenida. Se hace posible visualizar la temática electoral en el último período de acuerdo a participación electoral, votación partidista y bipartidista, y polarización del voto; fenómenos estos mostrados espacialmente de acuerdo con criterios socio-económicos, rivalidad partidista, influencias regionales y sectoriales para mostrar el proceso electoral a través de cartogramas temáticos donde el lector puede leer e interpretar el documento gráfico, asumiendo análisis y conclusiones propias.

La región occidental del país, compuesta por el litoral Pacífico y la Cuenca del Atrato, constituye el trabajo central de esta entrega de Cuadernos de Geografía. Mario Mejía Gutiérrez, en una excelente investigación de carácter geográfico, iniciado en la década de los cincuenta, nos ofrece un importante trabajo sobre el Pacífico Colombiano. Es necesario destacar, que el único documento sistemático que permitía una aproximación al Pacífico Colombiano, lo había elaborado el geógrafo Robert West hacia mediados del siglo, siendo publicado en 1957 por la Universidad de Louisiana. Este territorio estuvo marginado de las políticas estatales y del conocimiento que se produjo sobre el país, evidenciando que el saber guarda relación con el valor que contiene el espacio y el valor que produce cada sociedad sobre dicho espacio geográfico.

El trabajo de Mario Mejía establece una síntesis del medio físico y biótico tomando en cuenta la geología, los aspectos oceanográficos, los fundamentos paleoclimáticos y la dinámica climática presente, culminando en una visión biogeográfica de la diversidad biológica y edáfica de los ambientes ecuatoriales bajos.

La formas como se aprehende y apropia el espacio, las asume en la perspectiva histórica, permitiendo un claro recorrido por los procesos de poblamiento indígena, y poblamiento negro, descifrando, las modalidades de uso de los distintos paisajes litorales, asociados a las plataformas tecnológicas desarrolladas por estas culturas. Así mismo, el trabajo sobre el litoral y la planicie aluvial del Atrato, hace posible entender las fases de producción del espacio social a través de las modalidades coloniales y las modalidades modernas de ordenamiento territorial. Vale la pena destacar cómo coexisten actividades extractivas por parte de nacionales y extranjeros, donde sobresale la pesca, la minería del oro, la explotación forestal, ligadas a la agro-industria de amplio auge capitalista; las cuales no han logrado borrar las formas de producción indígena y campesina de subsistencia, las que a su vez hacen parte y se empeñan en sustentar el desarrollo del Pacífico Colombiano.

El trabajo del doctor Mejía constituye un valioso aporte a los planificadores, ambientalistas, geógrafos y políticos, interesados desde hace apenas pocos años en ofrecer una nueva dimensión para Colombia a través del potencial de recursos —físicos, bióticos—

sociales y culturales— de la región occidental colombiana. Hoy, cuando el futuro del país se propone desde una de las regiones más atrasadas y marginadas, se hace necesario analizar cómo la dimensión del crecimiento no puede ahogar el desarrollo anhelado tanto tiempo por los habitantes de ésta región abierta al gran océano.

Para una gran mayoría de trabajadores de la geografía y de otras profesiones, es común aceptar que la poesía y la literatura son campos ajenos al discurso disciplinario; que en lugar de aportar elementos de análisis son elucubraciones sin sentido y tal vez obstáculo para pensar e interpretar el mundo. Sin duda, estas apreciaciones constituyen un enorme error pues lo que el hombre piensa y siente nunca debe separarse en el discurso, el texto o el escrito, ya que la realidad de la identidad naturaleza-sociedad las contiene en su integridad. La doctora Neira, en su formidable trabajo inicia una reflexión en este sentido, avanzando en una perspectiva temporo-espacial de lo que significa la tierra como imagen en la mente de los hombres. La perspectiva ambiental que siempre ha mantenido la geografía, resulta enriquecida con el análisis que contiene el artículo de la doctora Neira. Ojalá, los geógrafos al asumir el estudio de los espacios de la sociedad, no omitamos en la reflexión y síntesis la imagen poética que los hombres portan y plasman en términos de espacio geográfico.

El equipo de investigadores en arqueología encabezado por el doctor Rabassa encontraron en la parte Media del Río Sauce Grande en la Provincia de Buenos Aires, Argentina, un conjunto de troncos de árboles fósiles en excelente estado de conservación. A través de estudios estratigráficos, palinológicos, cronológicos y xilológicos, se reconocen y ubican los troncos fósiles de los depósitos aluviales del Pleistoceno y el Holoceno. Los estudios palinológicos y las dataciones obtenidas muestran variaciones en la vegetación regional, la cual pudo sucederse entre ambientes húmedos y semi-áridos, en los cuales *Salix* aporta información sobre variaciones climáticas. El artículo constituye un aporte a los estudios antropológicos y biogeográficos, pues aclara una duda enorme en torno al origen del sauce, el cual había sido inicialmente considerado como europeo, pero ya el profesor Camilo Domínguez lo había encontrado constituyendo las selvas de la amazonia. Con los hallazgos presentados en el artículo “TRONCOS DE SALIX HUMBOLDTIANA EN DEPOSITOS ALUVIALES DEL HOLOCENO TARDIO”, no queda duda del origen americano de esta especie arbórea.

Finalmente, CUADERNOS DE GEOGRAFIA, incorpora un novedoso trabajo de Fernando H. Romero sobre CUERPOS VOLCANICOS ACIDOS DE LA PARTE CENTRAL DE LA CORDILLERA ORIENTAL DE COLOMBIA. Hablar de volcanes en la cordillera Oriental constituye una equivocación según los esquemas tradicionales manejados por la Geografía que se enseña en los distintos niveles de escolaridad. Hoy aportamos un valioso artículo cuyo contenido evidencia la presencia de vulcanismo Terciario y de actividades magmáticas en la cordillera Oriental. El autor intenta una interpretación de estos fenómenos, tomando como base los estudios sísmicos y sedimentológicos en la zona comprendida entre la Falla de Romeral y la Falla de Guaicaramo, donde el incremento del gradiente geotérmico de las cuencas subsistentes puede asociarse al magmatismo ácido expulsado por las zonas estructuralmente débiles. La interpretación geoquímica constituye un avance en el análisis de estos cuerpos volcánicos ácidos, cuyo estudio y profundización debe hacer cambiar las concepciones reducidas y esquematizadas sobre el origen y composición de nuestras cordilleras.

En nombre del Comité Editorial y del equipo profesoral vinculado a esta entrega, queremos invitar a la Comunidad Geográfica Nacional a continuar impulsando la investigación y el debate de las ideas y propuestas que desde campos disciplinarios y transdisciplinarios alimentan la Geografía nueva en nuestro país. Un agradecimiento especial a la Facultad de Ciencias Humanas por el apoyo brindado a la publicación y al ICFES y la Red de Formación Ambiental por vincularse efectivamente a la edición de CUADERNOS DE GEOGRAFIA, como un medio de difusión del trabajo en la perspectiva geo-ambiental. Un reconocimiento especial a las señoras Dolly Ramírez, dibujante y Rosalba Melo secretaria del Departamento de Geografía por su valioso aporte en la ilustración y mecanografía de los textos.



Cátedra de  
Geografía Humana  
Facultad de  
Geografía e Historia

Universidad de Barcelona  
08028 Barcelona  
(España)

Dr. Horacio Capel

24-12-90

Joaquín Molano  
Bogotá

Querido amigo  
Acabo de recibir de mano de  
Jorge Salgues el no 1 de Cuadernos de  
Geografía. Mi mayor cordial felicitación por  
este nuevo e importante paso de la  
geografía colombiana. Muestra una continui-  
dad en el trabajo y una esperanza  
iluminada de futuro, y eso en las  
más de valerosas etapas que se  
podrán en unas circunstancias muy  
difíciles. Desde larga vida a la revista  
& espero que se convierta en uno de  
las más prestigiosas de América.  
Un fuerte abrazo  
Horacio Capel

**Carta a CUADERNOS DE GEOGRAFIA  
enviada por el doctor HORACIO CAPEL SAEZ**